
0606 华侨华人 责编：林子涵 邮箱：guojihwb@126.com

2021年9月20日 星期一2021年9月20日 星期一

本报电 （舒旭影、胡晓华） 为鼓励更多海外侨胞回乡创业、
兴办实体，9 月 14 日，浙江省丽水市青田县政府印发 《青田县加
快华侨要素回流、推进共同富裕的若干意见 （试行）》（以下简称

《意见》）。
《意见》 共 7 个部分、30 项措施，内容包括：打造特色商贸平

台、发展欧陆风情体验、引导华侨总部回归、促进中外文化交流、
推进金融服务创新、强化科技人才支持、支持华侨回乡安居，惠及
华侨华人创业创新、金融服务、养老、子女教育等。

《意见》 提出打造特色商贸平台，立足青田华侨贸易渠道优势，
依托青田侨乡进口商品城、侨乡农品城两大平台，积极培育服务贸
易新业态推出的政策“组合拳”。9条具体政策包括支持华侨发展进
口贸易、加大商铺租金补助、降低企业仓储物流成本、鼓励企业拓
展县外市场、鼓励企业积极参与各类展会、鼓励企业引进国外品
牌、鼓励华侨参与农业平台建设、鼓励华侨开展农产品贸易、打造
山海协作华侨版等。

《意见》鼓励华侨回乡安居以及参与新农村建设、创业保障、公
共服务、数字化改革等，推出支持华侨文化示范村建设、鼓励华侨
参与数字乡村建设、支持华侨回乡创业、打造“数智侨务”为侨服
务体系、实施富侨惠侨行动、创新困难华侨救助模式、鼓励华侨参
加养老保险等7项具体措施。

青田是著名侨乡，有 33 万华侨华人、315 个海外侨团分布在世
界120多个国家和地区。

近期近期，，江西省吉安市吉州区各中小学积极开展体育江西省吉安市吉州区各中小学积极开展体育、、艺术艺术、、科科
技等形式多样的社团活动技等形式多样的社团活动，，拓宽孩子们的视野拓宽孩子们的视野，，增添校园活力增添校园活力。。

图为图为 99月月 1414日日，，该区长塘镇周坑小学的老师和同学在做游戏该区长塘镇周坑小学的老师和同学在做游戏。。
李李 军军摄摄 （（人民图片人民图片））

侨 乡 新 貌

江苏张家港威胜生物医药有限公司董事长闫勇义——

提升中国青蒿素产品的竞争力
本报记者 林子涵

江苏张家港威胜生物医药有限公司董事长闫勇义——

提升中国青蒿素产品的竞争力
本报记者 林子涵

“春生苗叶，至夏高三五尺，秋后开细淡黄花……”中医
古籍里记载的青蒿，遍布中国山野。在一代代科研工作者和
生物医药从业者的努力下，青蒿素及其衍生物被成功提取、
合成，并广泛应用于全球抗疟疾实践。然而，这种由“中国小
草”制备而来的传统药物，其生产技术却在全球青蒿素市场
上被国外医药巨头垄断，中国长期处于青蒿素类药物初级
原料供应商的尴尬地位。

2005年，世卫组织发布第一版《疟疾治疗指南》，列出了
4个含有青蒿素衍生物的复方口服制剂。同年，在植物提取
物相关行业积累了丰富经验的闫勇义，决心从澳大利亚回
国创业。他召集一个博士团队，投入青蒿素及其衍生物的研
发和生产工作。十多年间，公司从简陋的实验室，发展为青
蒿素产品研制和生产的先进企业。

闫勇义认为，作为中国原创药品的青蒿素，其价值链的
核心环节，应牢牢掌握在中国人自己手中。

以下是他的自述。

庆祝中国共产党成立100周年

侨胞说·祖国在我心中

闫勇义在实验室。 受访者供图

百年百年航程航程 有有““侨侨””精精彩彩
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冀朝铸从小在美国生活，能说一口
漂亮的美式英语。新中国成立后回到祖
国，为周恩来总理做了 17年的翻译，亲
历了中国外交史上一系列重大事件，被
称为“红墙第一翻译”。

1951 年 7 月 10 日，朝鲜停战谈判在
朝鲜的开城来凤庄正式开始。冀朝铸于
1952 年进入志愿军代表团谈判组工作。
冀朝铸很快发现，中美双方代表言辞激
烈，有时甚至破口大骂。作为谈判策
略，我方需要把美方代表的发言包括骂
人的话一字不漏地记录下来，等下次谈
判会议时可以原封不动地骂回去。当
时，美方有好几个专职速记员，我方几
乎只有一人会英文速记。因此，冀朝铸
及另外三人被安排赶快学习英文速记
法。冀朝铸无师自通，通过快速自学，
达到了每分钟可记165个单词的水平，美
方在谈判时的每一句都可以记下来。这
样，冀朝铸有了“中华人民共和国第一
英文速记员”的美誉。

1956 年 9 月，周恩来总理在北京饭
店为尼泊尔首相阿查利亚举行国宴，本
来冀朝铸坐在最后一桌，但为尽快培养
他，冀朝铸临时被安排到第一桌担负翻
译任务，这是冀朝铸首次以“周恩来翻
译”的身份出现。周恩来总理在致欢迎
词时，即兴脱稿增加了一大段内容，冀
朝铸担心出错，仍照本宣科按照原稿译
出。对事情有着敏锐洞察力的周恩来立
即发现了，他马上说：“不对，不对，小
冀你太紧张了，换一个翻译吧。”

心情沮丧的冀朝铸以为自己再没有
机会了。但没想到，第二天周恩来总理
继续让他翻译。冀朝铸没有辜负周恩来
总理的信任，注意力更加集中，出色地
完成了翻译任务。

20世纪 70年代，在毛泽东主席“小
球推动大球”外交战略的推动下，中美

关系开始“解冻”。1972年2月21日，尼克松抵达北京，周恩来总理
前去机场迎接，冀朝铸担任翻译。尼克松还没完全走下舷梯，就远
远地朝周恩来总理伸过了手。周恩来迎了上去，冀朝铸也马上跟了
上去。冀朝铸回忆当时的情形说：“我知道自己不能站得太近，也不
能站得太远。”因为此前周恩来总理特地要求，“小冀近一点，每句
话都得准确地听清楚，准确地翻译”。当周恩来总理和尼克松两人的
手紧紧握在一起的时候，冀朝铸马上为尼克松翻译出了那句有名的
话：“我是跨越太平洋与中国人民握手。”尼克松后来在他的回忆录
里写道：“当我们握手的时候，意味着一个时代结束了，另一个时代
开始了。”

1987年，冀朝铸被任命为驻英国大使。他把握外交真谛，谦恭
有礼但不失原则，赢得了当地赞赏。1988年，英国 《经济学人》 杂
志发文，从对外影响、分析能力、工作作风、建筑和款待等五个方
面对各国驻伦敦使馆进行评比，结果美国和中国大使馆被评为最
佳。文章说：“冀朝铸先生友善而又很不像中国人那样拘谨，多数
的中国大使都对无礼的英国新闻界采取了回避的态度，而冀先生则
每当中国在西藏问题上遭到批评时，就一定要在电视上露面。”

1989年春夏后，中英关系一度陷入低潮。冀朝铸主动作为，频
繁接触英国政府官员和国会议员，做了大量交流交心工作。特别是
经过努力，他把撒切尔夫人请到中国大使馆，起到了积极影响，推
进了中英关系健康发展。

1972 年，美国总统尼克松访华，周恩来总理到机场迎接，
冀朝铸 （左四） 担任翻译。

立志打破国外封锁

回国创业之初，恰逢青蒿素市场发展的关
键阶段。那时，全球对抗疟疾的传统药物奎宁
和氯喹，由于疟原虫产生抗药性，药效已显著
减弱，以致全球疟疾发病率高居不下。2000 年
起，世卫组织把青蒿素类药物作为抗疟首选药
物向全球推广，青蒿素类药物的国际市场需求
逐渐扩大。

彼时，中国长期对外出口青蒿素初级原料，
在青蒿素衍生物的合成及工业化生产方面水平
有限。几乎所有青蒿素类药物的生产技术，都
被两家欧洲医药巨头垄断。为了填补中国青蒿
素衍生物合成及工业化生产的空白，2005年，我
和中山医科大学生命科学院、药学院的 3 名博士
一拍即合，在广州的留学生人员创业园，成立了
一个研发小组，开始了青蒿素衍生物的研发攻关
和生产。

创业之路艰辛坎坷。当时，我把自己在国外
公司工作时的几十万元积蓄，全部投入作为启动
资金，但这对于生物医药研发而言，只是杯水车
薪。由于缺乏场地，我们租借了 3 间普通办公室
作为研发实验室，又租借了 1 间农村停办小学的
旧教室作为生产车间，设备也尽可能购买一些化
工厂淘汰的二手设备。由于缺乏资金，我们动员
家乡的亲属来广州做工人。万一发不出薪水，自
家人还可以拖延一段时间。2007 年的春节，工厂
发不出工资，我们只好向家里求助，终于凑够了
10万元，勉强给员工发一些工资过节。

研制过程并非一帆风顺。青蒿素是一个长产
业链产品，需要从青蒿种植开始，在提取工厂获得
青蒿素，之后在青蒿素基础上生产衍生物。在简陋
的试验、检验、生产条件下，如何研制出符合国际
质量标准的产品，这对我们是巨大的挑战。开始
时，较低的合成率和大量的不合格制品，让我们一
度陷入经营的困局。大家愁眉不展，一度怀疑我们
是否有能力打破国外的封锁。

艰苦的条件能锤炼人的恒心。我也看好青
蒿素产业的未来。更重要的是，中国生物医药

的崛起，必须依靠科技创新的力量。因此，在
最艰难的时刻，我和团队凭着一腔热血，咬牙
坚持，终于在 3 年后制成了合格的产品。

把握中国独有药材

2008 年，我们的实验室生产出第一批青蒿素
衍生物结晶，并顺利通过了国外的技术标准检
验。看着雪白的结晶，我和团队成员心潮澎湃，
多年的艰苦奋斗终于迎来了成功。

此后，随着国内学界在青蒿素科研领域不断
取得突破、国家对中小科创企业的扶持力度不断
加强，我们乘着东风，陆续生产了多种青蒿素衍
生物。

对青蒿素的分子结构进行改造，可以制成双
青蒿素、青蒿甲醚、青蒿乙醚、青蒿琥酯等衍生
物。每一个品种在生产特点、用法、适应症上均
有差异。曾有人建议我们，只选择一两种最赚钱
的品种进行生产。但考虑到青蒿素不同衍生物在
多种用途上的特效作用，我们仍然坚定选择生产
各类衍生物。部分产品虽然前期投入大量心血，
最终不一定能获得投资回报，但我相信青蒿素的
多种衍生物是中国传统医药的瑰宝，未来将为人
类生命健康带来福祉，我们决不能仅考虑利润就
放弃研制。

随着研发的深入，我越发意识到，受限于西
方国家在制剂专利及话语权等方面的优势，青蒿
素虽然是中国的独产药材，却只能作为初级原料
送往西方国家，进而被制成针剂、片剂等成品
药。中国的原创产品，最后却变成了国外的垄断
产品。对此，我心有不甘，带领团队全力以赴，
集中精力研发有国际竞争力的产品。公司创立十
多年来，我们不断钻研青蒿素衍生物的合成及生
产技术，逐渐成为国内青蒿素衍生物单体方面领
先的生产商和供应商，先后申请各项发明专利132
项，获授权 34项，成为苏州第一批生物医药地标
企业。

2017 年，公司通过联合国青蒿素原料优秀供
应商目录审计，成为全球主要的青蒿素原料供应
商之一，产品主要出口巴基斯坦、印度、越南等
亚洲地区，同时远销非洲及中国为非洲设立的加

工药厂。
还记得第一批青蒿素衍生物结晶试验成功的

当天，我和团队齐聚在广州珠江边举杯庆祝。遥
望江对岸的黄埔军校，我们立志，未来要做青蒿
素产业的黄埔军校，推动中国青蒿素产业向更高
附加值的方向前进。

发掘青蒿素更多潜力

2015 年，屠呦呦由于发现治疗疟疾新药，
获颁诺贝尔生理学或医学奖。这对青蒿素研发
生产行业的我们来说，是振奋人心的消息。屠
呦呦是青蒿素的发现者和创制者，我们则是把
青蒿素变为日常使用药物的研发者和生产者。
在学界和业界的配合下，中国青蒿素国际化的
前景更加广阔。

据统计，全球每年的抗疟费用约在100亿美元
以上，其中，青蒿素类药物费用只占不到7%。许
多疟疾流行、经济欠发达的非洲地区，还没有能
力广泛使用青蒿素类药物。今年 6 月 30 日，世卫
组织宣布中国通过消除疟疾认证。但距离全球消
除疟疾，人类还有很长的道路要走。

当前，我们公司每年生产的青蒿素医药原料
可供制造2.5亿针剂。作为特效药，一针就意味着
可以拯救一条鲜活的生命。我们还在不断扩大公
司产能，以期跟上市场需求的步伐。

已有新的研究发现表明，青蒿素在抗免疫性
系统疾病、抗病毒、抗肿瘤等方面具有应用潜
力。我时刻关注着青蒿素领域的科研动态，带领
团队积极与北京医科大学、上海药物研究所等相
关团队合作，共同开展应用研究。此外，针对青
蒿素在绿色兽药和农药方面的应用，我们还与南
方亚热带作物研究所进行合作，开展青蒿素在饲
料添加剂、兽药、农药等方面的研究。

我始终坚信，中国在青蒿素研究方面具有得
天独厚的优势，我们要善用这种核心竞争力，让
青蒿素药物惠及世界。随着科研的进步，中国青
蒿素必将有更广阔的发展前景。未来，我们要把
在青蒿素及其衍生物方面积累的开发经验，逐渐
应用到其他的传统医药产品中去，为中国中医药
走向世界作出更多贡献。

浙江青田新政鼓励华侨要素回流浙江青田新政鼓励华侨要素回流
江西吉安：欢声笑语满校园 安徽合肥：多彩实践进课堂

近期近期，，安徽省合肥市瑶海区素质教育活动中心开展户外拓展安徽省合肥市瑶海区素质教育活动中心开展户外拓展、、
体育游戏体育游戏、、四季农耕四季农耕、、自救自护等各类课程自救自护等各类课程，，提升学生综合素质提升学生综合素质。。

图为图为99月月1515日日，，学生在该中心参加劳动实践课程学生在该中心参加劳动实践课程。。
吴海波吴海波摄摄 （（人民图片人民图片））


